

LA RAZA



SINCERIDAD

SEMANARIO

JUVENTUD

AÑO IV

Pontevedra domingo 4 de Enero de 1920

NÚM. 105

Otra solución interina

Necesitamos un Gobierno fuerte y capacitado

En el último número sosteníamos, en nuestro artículo de fondo, que el Gobierno, presidido por el Sr. Sanchez de Toca, no podía continuar, ni un día más, desgobernando a España. Y en efecto, a las pocas horas se tenían noticias en Pontevedra del planteamiento de la crisis total.

No hubo español que no acogiera con satisfacción la grata nueva de la caída del funesto Gabinete, causante a no dudarlo de la espantosa anarquía que impera en nuestra patria, anarquía que paralizó nuestro comercio, arruinó nuestra industria y agravó en extremo el problema de las subsistencias. Durante la etapa de su mando el principio de autoridad brilló por su ausencia y los mandatos de aquellos que vivían fuera de la Ley y así returbaban la vida nacional, se elevaban a la condición de precepto legales.

No queremos poner ni un comentario a las incidencias todas de la crisis. Todos recuerdan el propósito torpe del caduco jefe idóneo D. Eduardo Dato de restaurar el turno de los dos partidos históricos. Nadie ignora los obstáculos con que tropezó el Sr. Bugallal para formar Gobierno, obstáculos que tenían su origen en la ambición descocada de un conocido grupo de ex Ministros datistas.

La solución también es conocida por todos. Se arribó al fin a la formación de un Gobierno de concentración, presidido por el Señor Allendesalazar Su objetivo, sino único principal, se reduce a la aprobación de la Ley económica, al cumplimiento del infringido precepto constitucional.

No cabe la menor duda que en España hay planteados dos problemas gravísimos. Ambos de enorme trascendencia y de urgente solución. El económico, y el social.

Este Gobierno, con la misión antes dicha, no responde pues a las necesidades sentidas por el país. Cambó, La Cierva y con ellos una gran parte de la opinión española piensan, y en ello tienen razón, que el pleito económico, con ser tan importante, no requiere tan rápida solución como el social. España necesitaba un Gobierno fuerte con autoridad y capacitado para hacer frente a la presente angustiosa situación. Y de este Gobierno carece hoy.

De todos modos la solución ya está dada. Únicamente debemos desear que el Sr. Allendesalazar arribe a la aprobación de los presupuestos. Y que la solución de la crisis que sea vecina se haga con acierto, dotando a España de la situación política que vivamente anhela y que ponga término a las concupiscencias y ambiciones que vienen campando por sus respetos desde 1909.

Santiago Riestra Calderón

El fallecimiento del joven aristócrata y querido amigo nuestro, Santiago Riestra, acaecido en la Corte, nos sorprendió dolorosamente, como sorprendió a toda Pontevedra.

Una afeción gripal, rápida y sin entrañas arrancó la vida al llorado pontevedrés, todavía en plena juventud. Porque él quería a Pontevedra y por ella sentía entusiasmos y afectos; ésta correspondía a la predilección de que la hacía objeto con la más viva de las simpatías y el más fervoroso de los cariños.

La conducción del cadáver, constituyó una manifestación de duelo imponente, sentida. No recordamos en Pontevedra otra igual. Y es que Santiago Riestra por su carácter afable y bondadoso, por su espíritu liberal y democrata, por el amor grande que a Pontevedra sentía se había adueñado del corazón de nuestra ciudad. Y de ahí su llanto ante la magna desgracia que aflige el hogar de los ilustres Marqueses de Riestra. Y el dolor vivo y amargo que siento en estos momentos.

Nosotros que con Santiago Riestra nos unía sincera amistad. Que igualmente participábamos de la devoción

que hacia él sentía Pontevedra. También lloramos amargamente su pérdida. Y nos asociamos al justo duelo de los suyos.

Al hacer presente a los Sres. Marqueses de Riestra y a sus hijos nuestro sentido pésame rogamos a nuestros lectores una plegaria por el eterno descanso de nuestro llorado e inolvidable amigo.

UN BUEN CONSEJO

Sr. García Velasco tome el portante

Al Sr. García Velasco se le ha presentado una ocasión de marcharse, que sinceramente creemos, no debe desperdiciar. Ya no es Ministro de la Gobernación el Sr. Burgos del Mazo, que no pudo encontrar gente mejor para el desempeño de la obra magna que se propuso desarrollar desde los Gobiernos civiles. Nuestro flamante Poncio encabezaba el escalafón.

Al Sr. García Velasco le viene demasiado ancho un Gobierno, aunque sea de tercera. Pensamos que debe reintegrarse a su bufete y contentarse con ser Decano del Colegio de Abogados orensano.

Además aquí no puede continuar con los debidos prestigios ni un día más. El sabe por qué. Nuestros lectores tampoco lo ignoran.

Quien al frente de un Gobierno Civil actúa en la forma que él lo hizo debe marcharse con el Gobierno que tan hondamento ha perturbado a España y así ha escandalizado a la sana opinión.

Si en política pudiera hablarse del pecado de escándalo, el Sr. García Velasco sería un escandaloso de primer orden. Si, con verdadero escándalo estamos presenciando como no se cumple la Ley Provincial y se infringen la de Epizootias al tramitar el recurso del Sr. Magán contra el acuerdo del Ayuntamiento del Grove que le ha destituido del cargo de Inspector veterinario, y se infringe con descaro el Reglamento de espectáculos y no se resuelven caprichosamente recursos que tienen un plazo perentorio etc. etc.

Para hallarse investidos de Autoridad creemos son precisas cualidades que le negamos en absoluto al señor García Velasco. Nunca hemos visto menos cantidad de Gobernador.

Sr. García Velasco ha llegado el momento de marcharse para no volver. Nos parece más vistoso el marcharse que el ser echado.

FALADES A CEGAS...

Eu son un gallego; son do Pontevedra... e-están orguloso de ser un de tantos fillos desta terra. Por-iso m-indica, e esto a calquera que sea bon fillo d-esta santa terra... que algúns mamarrachos dijan qu-é Galicia a rexión d-España, máis pobre, máis feia, e máis despreciada. ¡Calay, inocentes! Sabede que a patria de Curros Enriquez, de Manuel Murguía, de Pondal, de Lamas, de Rosalía, de riqueza sobrada ten pra os seus fillos. Máis esa riqueza, veñen a esprotala catro mamarrachos que veñen sin nada; e fan en Galicia A-mérica; ¡fana! Namentras os fillos d-a terra gallega, van por ises mundos buscand-o que teñen n-a Terra, n-a casa. E, tamén sabede xa que o ñorados, que os cámpios verdes, os grandes pinales, as águas, os aires, e os fermosos ríos d-esta nosa terra, non teñen igoales. E eu vos direi xa que o ñorados, que os que mal falan d-a nosa Terriña, son dous malas lénguas; e vos, ¡inocentes! falaos por-elos falades a cegas... Máis xuro que axiña serés castigados. ¡A nosa Terriña, xa vay despertando!...

XUAN VIDAL

En el próximo número publicaremos una carta abierta que nuestro Director dirige a D. José Herreaz.

Ya lo hemos dicho en otra ocasión, que solo tenemos a las querellas del amor. ¿Queda V. enterado querido Pepín?

HOJAS DEL ALMANAQUE

CUANDO EL AÑO SE VA....

Pasaron ya los días navideños, blancos, íntimos y evocadores. Como rima el cantar se vinieron y se fueron los clásicos días pascuales arrullados por el rabel y la zambomba y estremecidos, en la noche de combrina y fría de Nadal, por la copla alada y trémula de los villancicos...

Suelen sucederse ahora unos días abominables. Lluve. Se filtra el frío como si cienaguas de nieve se fuesen hincando en las carnes. Y, en los días tristes, helados y grises el tedio aplasta las cosas, como unas mano de hierro que se fuese apretando...

Hoy es un día de esos. A través de los cristales resplandece la calle desierta. Son las tres de la tarde del día póstumo del año. Sigue desierta la calle. No pasa nadie. No se oye nada. Ni un ruido, ni una voz. Solo en la plazuela unos arrapiezos astrosos, descalzos, llenas de miseria y de greñas chapotean en los charcos negucos.

Las horas pasan tercas, desesperantes. Por fin los faroles de la calle se han despertado y han abierto sus pupilas parpadeantes. Pero el silencio sigue en la calle desierta. Nada se oye, ni nadie pasa. Ten sólo los rapazuelos descalzos chapotean en el agua encharcada.

Último día del año... Van a caer sonoramente las doce.

Entre los porches provincianos obscuros y chatos,—una decoración admirable de drama medieval.—ambulan los mismos señores a quienes, hace un año, dejamos aquí al filo de esta misma hora...! ¡Hace un año!. ¿Pero es que ha transcurrido un año, realmente?. ¿No es idéntica la noche?. ¿No es igual el momento?. ¿Acaso este borracho que filosofea tartajeando, retrepado en una columna, no es el de hace un año, el de todos los años?.

¡Un año!. No es posible. Podrán ser quince días, veinte días, un mes quizás... Y ni aún esto. En realidad creyérase que es el día mismo, que

nos reintegramos al día mismo de hace un año y que en vez de andar, hemos desandado el camino iniciado apenas...

Tienen estos instantes de agonía anual en el escondrijo provinciano, un encanto inefable. Es siempre la escena la misma. Es así la noche. Frío y silencio. Una familia burguesa y plácida, tras las ventanas abiertas, en la habitación iluminada, espera engullirse las uvas al compás del ronco vocear del badajo. La lluvia tamizada, ténno espolvorea la calle, tal que un hisopo gigantesco. De lejos, perdidos en la calleja distante, llegan unos vozarrones rotos.

Y así—un despertar súbito en su nido de bronce—vuelan las doce. Las da esta campana cercana que canta las horas desde que yo existo, antes de que existiese, cuando era casi un milagro que yo existiese... La campana es milenaria. Se han perdido las cuentas en el rosario interminable de sus años. ¿Cuántos hace que está aquí?

Yo la oigo en esta noche. Pero antes que yo—en otras noches como esta—la habrán oído muchos ¡Y otros muchos la oirán después que yo...! ¿Cuándo sonarán sus campanadas postreras? ¿Quién las oirá entonces? ¿Y entonces donde estaré yo?

Como ahora, igual que ahora, será, dentro de un siglo, la escena. El momento el mismo, invariable, clásicamente el mismo. Volverán a palpitante en la lejanía unas voces cascadas. Seguirá el silencio aplastante, de velatorio. Es posible que algún borracho filosofea, y hasta que una familia ingénuo siga rindiendo culto a Nuestra Señora la Tradición... Lo indudable, lo eterno es que en la noche de combrina y fría—como esta, igual que ésta—volverán a volar doce campanadas sobre el hondo silencio de las calles dormidas, como una bandada de pájaros negros...

G. ALVAREZ GALLEGO

Fin de año

MOMENTOS

En nuestros MOMENTOS del domingo, acotamos una noticia que podría causar trastornos a la patria.

La siguiente carta, que llega a nuestras manos, confirma, la suposición nuestra:

Dice así, la montada carta:

«Muy señor nuestro: Conformes en todo, con lo por V. expuesto, tenemos el gusto de significarle que, los Maestros Nacionales de... (omito el nombre hasta ver el cariz, que el asunto toma) en unión con los elementos más significados del agraris-

mo y sociedades obreras, han acordado que, en el caso de no ser atendidas las peticiones que, formula, la Nacional, como representación única de la clase, empezarán una campaña, desde la Capital, hasta la más humilde aldea, y en el caso de que la huelga se plantee, no solo serán secundados por los citados elementos, sino que, en cada local social, se establecerá un turno de conferencias, con el objeto de divulgar más y más las doctrinas, socialistas y sindicalistas, que en la actualidad se sienten... etc. etc.»

Lo copiado basta, para darnos perfectísima cuenta de la importancia

que semejante determinación contraería.

No podemos perder de vista, que se trata de 30.000 Maestros, personas competentes, sabedoras de lo que se traen entre manos. No queremos pensar, lo que tal determinación, traería tras de sí.

El pueblo español,—tenemos que desengañarnos,—es un corcol lleno de bríos, que llegado el caso, no respeta frenos, y está pronto a sacrificarse por una idea, no importa cual. Ejemplos a millares podríamos citar, patentizados en las últimas elecciones: Unos cuantos, muy pocos mitines, unas cuantas, muy pocas conferencias, bastaron, para trastornar la vida patriarcal, de antaño, y convertir a los paisanos, hasta entonces dóciles y sumisos, en acérrimos defensores de la nueva idea que se les había inculcado.

No queremos pensar, lo que serán 30.000 Maestros, convertidos en Apóstoles de una idea nueva... dado lo abonado que está nuestro campo social. No queremos pensar... porque nuestro razonar, nuestro pensar y nuestro creer, nos llevaría a prever un trastorno, que envolvería a todo: desde las gradas del trono, hasta los mismos altares rurales.

En España, los republicanos, los socialistas, todas las llamadas izquierdas, no necesitan, para triunfar, más que un elemento: una persona culta e influyente, que en todas partes, inculque la idea. El programa de estos partidos, halaga siempre, al obrero sufrido, al penitente agricultor, a todos los que ven con odio, las manos enguantadas y blancas.

El elemento culto, que en cada aldea, inculcase, inculcase la idea, estaba lejos de los partidos predichos; pero por lo que vemos, y tememos, se acercan más cada vez... Y ¡ay! del día en que así suceda! No queremos pensar, ni profetizar, ni calcular... queremos prever solamente.

El Sr. Prado y Palacio, Ministro de I. P., el Gobierno Sanchez de Toca, nacido por obra de encantamiento, sostenido por promesas, tiene en su mano la resolución del problema.

Sobre ellos caerán las consecuencias.

Aellos, la patria pedirá cuentas.

Y, nosotros, preparémonos a ser testigos de la vergüenza mayor que después de la Inquisición, posará sobre España...! ¡Si, pobre España... tu nombre immaculado, llevará acaso, sobre sus límpidos blasones, la mácula ulcerosa, de tus buitros, de tus alimañas... de tus políticos!!

L. DE CASTRO PENA

Compañía de seguros reunidos sobre incendios, vida, accidentes y valores. Agencia, Calle del Narraño 6 y 8.—Pontevedra.

Lamentaciones

(Canta voces en a recordas, canto soñro por Camari, cinto por a'anda cho quoro e non te pod'olvidar! (E. T. D.)

¿Pra que dudas si eu cho quoro, si sono contigo no leito, si a tua inaxon sagrada pechada está no mou poito? ¿Pra qué dudas? ¡miña nena! ¿Pra que mo fas porxurar...? ¡Non dudes!, mira e-a pena xa non me deixa chorar.

Mira que sufr'o increíble, que xa non sei qu'o vivir, que si non morro d'angustia o porque podo sufrir, Mira o-a vida e moi corta, que todo ten o seu fin, ¡si non queres qu'en me morra fixate un pouquiño en min!

***** ULTUS *****

***** LA HUELGA OBRERA *****

Carecía de ambiente por injustificada

Pontevedra presencia, abochornada, el triste espectáculo que, durante varias semanas vienen ofreciendo nuestros obreros. Nosotros asistimos a él con profunda pena, con marcada tristeza.

En las columnas de LA RAZA han tenido siempre acogida favorable los ruegos de los pobres, de los desheredados de la fortuna vilmente atropellados por la canalla caciquil. Y en todas ellas se proclama una doctrina sanamente democrática y de completa reivindicación de las clases menesterosas. A nosotros únicamente, pues, nos puede mirar con prevención en esta materia Semanarios que no pueden ser órgano de la clase obrera porque por ellos hablan los caciques que la explotan y que atropellan a sus compañeros los trabajadores del campo.

La presente huelga estuvo en absoluto injustificada. La solidaridad y el compañerismo, que en todas las clases debe existir, no puede obligar a soportar la angustiosa situación porque vienen atravesada muchas familias obreras, ni a crear a un pueblo, a todo pueblo la perturbación consiguiente a toda huelga. La solidaridad y el compañerismo, además, no tienen su adecuada exteriorización en tan injustificada actitud.

La clase obrera pierde en prestigio con estas precipitadas resoluciones. El ambiente favorable y de simpatía que se hubian granjeado se va trocando en hostil y de prevención. Y sin ambiente las reivindicaciones obreras no tendrán realidad o al menos sufrirán un gran retraso.

Y es preciso que la clase obrera medite y piense en sus propios actos. Impedir que a una población llegue lo que necesita para la vida, para el cuidado de los enfermos y de los niños, es algo que deshonra, que mancha. De ello protestamos indignados.

Queremos creer que los obreros inconscientemente lleguen a estos extremos. Inconscientemente sacrifican a sí mismos y a sus familias, a quienes condenan a no comer, a la miseria.

En defensa de las reivindicaciones obreras hallamos justificadas determinadas actitudes o al menos disculpables. Lo que no podemos aplaudir, y en cambio concurramos siempre, es el que se provoquen, sin motivo para ello, conflictos como el actual.

La Redacción de LA RAZA desea a sus suscriptores feliz entrada de año.

De Forzanes

Con motivo del 11º aniversario de la fundación de la Sociedad «JUVENTUD DE GALICIA» de Lisboa (Portugal) ha pronunciado un elocuente discurso en aquel centro el joven y abogado de este pueblo, D. Manuel Elias Barros y Martínez.

Su oración titulada «SEAMOS GALLEGOS» constituye una lección de patriotismo para todo español ausente de su patria pero muy singularmente para que los gallegos sepan siempre honrar a GALICIA.

Después de cantar las bellezas del pueblo galaico escita el amor de sus coterráneos para que jamás se avergüencen de su terruño y traten siempre de enaltecer, puesto que como dice muy bien el Sr. Barros, de Galicia han salido hombres eminentes en la Política, en las Ciencias, en las Artes, Industrias etc, y luego añade, no hay que ser gallegos solamente fuera de Galicia sino también dentro de ella.

Termina el amigo Sr. Barros su notable discurso con la sentimental poesía de la insigne Rosalia.

Airiños, airiños, airés
Airiños da miña terra
Airiños, airiños, airés
Airiños levaimos a ela

A las muchas felicitaciones que el orador ha recibido por su brillante disertación, una la nuestra muy sincera y entusiasta.

¡Claudio Cabo Boullosa ha muerto!

A las muchas víctimas que en estos meses, ha hecho la insaciable Parca en este pueblo y sus alrededores, podemos añadir una más. La muerte ha arrebatado de entre nosotros al joven Claudio Cabo Boullosa vecino de la inmediato parroquia de Caritol.

Vivía el malogrado joven con sus padres en Lisboa. Su trato afable y sus bellas cualidades le habían hecho captar las simpatías de todos cuantos le conocían y un profundo cariño de todas sus amistades. Por eso es y será

siempre muy sentida la pérdida de Claudio que baja al sepulcro a los 18 años de edad cuando el mundo lo sonreía mostrándole la fortuna un brillante porvenir.

Más, lejos de llorar su muerte con ese sentimiento común con que se llora a los amigos, el vacío que nos deja Claudio produce una impresión melancólica que nos obliga a creer imposible la triste realidad.

Sus padres D. Camilo y D.ª Amalia, acreditados comerciantes en aquella ciudad, así como sus hermanos, Palmira y Eduardo, y demás familia, sufren hoy la aflicción más intensa y la angustia más penosa. No pueden ni podrán jamás sustraerse al llanto que el recuerdo de Claudio les causará; por eso serán inútiles mis consuelos, pero si de algo sirven, crean los amigos que aquí, lejos, hay también un corazón que les acompaña en su pena y un amigo que como ellos llora la irreparable pérdida.

Descanse, en Paz el amigo Claudio, pues en nuestra men quedarán siempre perdurable sus buenos dotes y el recuerdo indeleble de su amistad.

M. C. PEREZ

Forzanes, Noviembre 1919

Se admiten anuncios a precios convencionales.

MOVIMIENTO AGRARIO

NOMBRAMIENTO DE DIRECTIVAS

El domingo pasado y en el local de la entusiasta Sociedad agraria de San Andres de Cérar (Caldas) se procedió a la elección de Junta Directiva. A este acto asistieron el joven Abogado de Caldas D. Benedicto Martínez, el Concejal D. José Reguera y nuestro Director D. Ramon Salgado.

El Presidente elegido fué el entusiasta y valiente agrario D. Bernardo Gonzalez Garcia.

Los Sres. Salgado y Martinez Neira pronunciaron dos fogosos discursos que fueron como siempre de dura crítica para el cacique y de aliento por cuantos luchan por la redención campesina.

Hoy tomará posesión la nueva junta de la Sociedad Agraria «Los Provisores de Meis, elegida en Junta General celebrada el domingo 21 del pasado mes.

En el próximo número publicaremos los nombres de los elegidos.



Insistiendo.—Para el Diputado

Estoy viejo y cansado, y amén del frío del invierno siento me desfallecer ante tu indiferencia y despreocupación, amigo Mariano; pues pasaron los meses de Octubre y Noviembre sin que tú hicieras a tu distrito la visita que prometiste cuando presentaste aquella poco estudiada disculpa para no asistir a los funerales del que fué tu padre y protector político.

Desde hace muchos años, por desgracia o fortuna mía, sé cuanto pesan las promesas de los políticos y cuanto valor tienen sus palabras; no habías tú, Mariano, de ser más caballero, y consecuente que los demás, ni nosotros debemos pedir peras al olmo, como suele decirse.

Por un lado, era conveniente que vinieses, no con los pies en polvorosa como acostumbrabas cual si pasases hambre entre nosotros, sino para estar cuatro o cinco días en cada ayuntamiento de tu distrito, y enterarte—sin el espionaje de tus caciques que no te quieren dejar solo cuando recibes visitas—de todo cuanto pasa en cada localidad, del personal alguna vez hábil demás, y otras veces inhábil y perjudicial; de las canalladas y villezas del cacique máximo y del desmoronamiento moral de tu personalidad como representante inútil de tus electores. Por otro lado, nada ganamos nosotros con tus paseos fugaces; porque las pocas horas que pasas entre nosotros se deslizan en banquetes que paga el pueblo inocente, recepciones oficiales cuidadosamente preparadas, mediante promesas y engaños, por quienes tienen interés en cargarte por completo cuando ya los efectos de tu miopía, son por demasia conocidos.

Te digo estas cosas con el calor y cariño de que puede ser capaz un viejo y leal amigo; pero, al escribirte, siento que enfriamiento de todo el que se ve rodeado de hielo; y es, Mariano, que tu estado pasivo, tu inercia, tu catalepsia eterna, es capaz de hacer helar el sol. Arto de darte consejos y avisarte con la rudeza de la verdad, lo estoy también de observarte incorregible, impávido y despectivo con todo aquel que no tiene la indignidad de adularte. Y aunque es cierto que muchos hay por aquí que se prestan a tus libroles, muchísimos mas somos los que no aceptamos esos papeles que tanto te alagan y engrían.

Siento, Mariano, frío intensísimo al escribirte, y cansancio grande al darte consejos; y es que te semejas a una montaña de hielo inaccesible para este anciano que tantas veces y por diversos lados pretendió oscularte para bien tuyo.

«Qui diligit disciplinam, diligit scientiam; qui autem odit increpationes, insipiens est». — Quien ama la corrección, ama la ciencia; mas el que aborrece las reprensiones, es un insensato.

Gran contento sentiria yo si pudiera alagarte hablando a gusto de tu corazón inexperto; gran satisfacción tendria en poder satisfacer esas piloriles ambiciones tuyas; pero eres tu quien me haces repetir con el proverbio: «Non recipit stultos verba prudentiae: nisi ea dixeris, quae versantur in corde ejus». — El insensato no recibe los avisos de la prudencia: si no se le habla al gusto de su corazón.

Ahora permiteme algunas digresiones y la aplicación de dos o tres latinajos mas, que te vendrán como pedrada en ojo de boticario.

«Cave tibi, et attende diligenter auditui tuo: quoniam cum subversione tua ambulas». — Vete con tiento y está alerta a lo que oyes, pues andas por el borde de tu precipicio.

Las hazañas de los caciques.—especialmente del de Tuy.—estan causando en tu coto terribles estragos. Yo no sé si estas enterado o no de un caso de esos que hacen época en la historia política de un pueblo; yo no sé si alguno de esos íntimos y fidelísimos amigos por quienes te guías y dejas conducir para andar de tumbo en tumbo, te enteró alguna vez de cosas que te interesan mucho, e interesan mas a tu distrito; yo desconozco si tomas parte activa en el reparto y elección de empleados oficiales; lo que sé es que un cacique, contrariando abiertamente la voluntad de tus amigos, reparto a su omnimodo antojo los garbanzos de la olla oficial; y algun empleado hay que deja quedar en muy mal lugar a todos los que suelen ser protectores de... El caso está en que el público cree que tu tomas parte directa en todo. Procura, Mariano, que al frente de los cargos públicos de tu distrito no esten hombres de malos antecedentes; y si alguno hay que prevarica, roba, maltrata y pisotea sagrados derechos, no permitas que contra viento y marea se le sostenga en un puesto en el cual jamás inspirará confianza a tus lectores.

Si algún interés tienes por tus representados, muévete, trabaja y averigua la vida y milagros de aquellos que, directa o indirectamente ocupan puestos públicos debido a tu influencia y no a méritos legales propios. ¿Quieres que te insinúe algo más? Escribe a Tomiño, por ejemplo, y pregunta a los párrocos u otros amigos de confianza informativa si hay algo

do anormal, de provocativo, de insólito proceder, en algún *manipuesto* del ocaíquo. «*Qui mollis et dissolutus est in opere suo, frater est sua opera dissipantes*».—*Quien es flojo y desmadrado en sus labores, hermano es del que disipa sus bienes.*

Y a otra cosa ¿Cuanto tiempo hace que te pidieron influyeses con quien entendieses para que Tuy, como los demás pueblos aun de menor importancia, pudiese comunicarse por teléfono con otras ciudades siquiera de Galicia? En mi modo de ver estas cosas creo que si los de Tuy nos reuniremos y le mandamos un cesto de manzanas justamente con la instancia para la Dirección General de Comunicaciones, a la criada del Sr. Director,

hay estaría resuelta favorablemente dicha instancia y podíamos tener una conferencia telefónica con la simpática muchacha que así nos atendía, para darle las gracias. No se nos ocurrió ese ingenioso modo de alcanzar lo que tanto necesitamos y con tanta facilidad pudo conseguir Tuy, y aquí estamos esperando por esa y otras mejores que nunca llegan, aunque nos las debas de justicia. «*Pondus et pondus, mensura et mensura: utrunque abominabile est agud Deun*».—Un peso y medida para dar, y otro peso y medida para recibir, son dos cosas que Dios abomina.

Esa solicitud que tenias para conseguir el traslado del hijo de Juan Areses; ese interes que subia de punto

para que Rafaelito, (pordónome que lo trate en tomo familiar) no consiguiese una peseta en beneficio de la repoblación de los montes; aquel multiplicarse oponiéndose a la justísima concesión de la gran Cruz de Mérito agrícola para Rafael, ¿que resultado dió todo ello? ¿Quien te interesó tanto en contra de un chico que no merecía de ti más que atenciones? Trabajador estabas entonces cuando contra tus propios intereses laborabas, y holgazán estás ahora que, por no hacer nada, contra los mismos intereses también... «*Sient acetum dentibus, et fumus oculis; sic piger his qui miserunt sum*».—Como el agraz entorpece los dientes, y el humo los ojos; así es el perezoso para los que le envían.—Esto

os, Ordoñez, lo que dice otro de los varios proverbios que te indalga, y suponiéndome que sabrás hacerte la correspondiente aplicación, no concluiré sin llamar la atención de tus electores de Tuy para que se apliquen también el cuento, y vean cuan perjudicial es el servilismo inculto con que te rinden culto. Al fin, siempre tendrás que ser una falsa deidad que nada puede dejar de provecho a sus adoradores.

Perdona la dureza de mis reconvencciones, pues son hijas ejemplares de mi paternales sinceridad y ancianidad.

El Tudense de Abolengo

IMP. DE CELESTINO PEON, P. TEUCRO, 1. PONTEVEDRA.

IMPRESA

CELESTINO PEON

Plaza de Teucro, 1 — PONTEVEDRA — Teléfono, 270

TARJETAS, SOBRES, MEMBRETES, FACTURAS, RECIBOS,
CHEQUES, CIRCULARES, PROSPECTOS, TALONARIOS,
PARTICIPACIONES DE ENLACE, BÉSALAMANOS, Y TODA
CLASE DE IMPRESOS PARA OFICINAS

Grandes Establecimientos

CALZADOS • CURTIDOS
Y CORTES • APARADOS

FRANCISCO CES BRAVO

Princip al y Tal.eres: Real, 12—Sucursales: Real 10—Constitución 2 y 4
PONTEVEDRA



Se ha recibido una inmensa partida de CALZADO, lo mejor para la presente temporada.

Especialidad en la confección de calzado a medida, con las hormas de más novedad y elegancia, hasta para los pies más delicados y defectuosos. Se hacen toda clase de com-posturas.

UNDERWOOT - MAQUINAS DE ESCRIBIR, ACCESORIOS. - CONS Y HERMANO. - PONTEVEDRA

Máquinas para escribir
Multiplex - Hammond

:: MODELO 1918 ::

PREFERIDA POR LOS PROFESIONALES,
AUTORES, LINGUISTAS Y CIENTÍFICOS

Grandes adelantos y ventajas sobre todas las demás marcas

VELOCIDAD ILIMITADA • ACCION SILENCIOSA
= SENCILLEZ • BELLEZA DE ESCRITURA =

LA ÚNICA que lleva siempre dos estilos distintos de tipos dispuestos en la máquina, siendo su cambio por otros instantáneo.—Gratis a ensayo.—Ventas a plazos desde 25 pesetas mensuales. Para detalles: **Luis C. Botta**, Inspector técnico regional.—Bajada a la Estación, 2.—VIGO.

CLÍNICA DENTAL

Dr. Filgueira y Torres Moya

CONSULTAS DE 9 A 12 Y DE 3 A 6

HERRERÍA 11 Y 12, 1.ª DERECHA

PONTEVEDRA

LA RAZA

SINCERIDAD SEMANARIO JUVENTUD

Precios de suscripción

Al trimestre 1'50 pts.; Al mes 0'50 id.; Número suelto 10 céntimos. Se admiten anuncios a precios convencionales.